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! ! ! !“滴铃铃，滴铃铃……”，耳旁又响起
了脚踏车车铃声，亲切、动听、悦耳。日
前，为了健身，特地去买了辆脚踏车。左
瞧右看，与过去用过的“老坦克”相比，车
质、车型等要轻巧得多，一试，果然蛮有
感觉。看着崭新的车子，想起过去与脚踏
车有关的往事不禁感慨万分。
我的老家在石湖荡，小时候跟随父

亲在松江城里居住，母亲带着妹、弟住在
乡下，每逢周末，父亲带着我回乡下一
次。那个年代交通不像现在这么发达，到
老家要乘火车，每天只有来回各一班，倒

是骑车甚至步行方便，但没有公路，只能沿着铁路来
回。每到周末，父亲骑着脚踏车回老家，车子的三角架
是我的“专座”，每每坐上父亲的脚踏车，心里总有种说
不出的高兴，一上车铃声就按个不停，惹得众人转头望
着，心里一定在想这个小囡蛮顽皮的！
后来稍稍长大懂事了，才体会到父亲骑车的不容

易，一个半小时的路始终处于高度紧张之中。在铁路旁
宽不到一米的小路上骑车其实很危险，必须要刻刻留
心，小石头散落在小路上，一不小心弹着，轻则车子要
弹跳，屁股被震得有点痛，重则龙头一歪，连人带车倒
向路基下。最危险的要算火车开过的一瞬间，火车逆向
开来一定要下车推行，背后开来只要把握好方向，顺风
趟车好了，但刹车闸必须随时准备，一遇到情况可以控
制。就这样，父亲带着我风风雨雨在铁路旁的小路上来
回奔波了好几年……
上世纪八十年代末，我从部队转业回来后，脚踏车

仍然是人们的日常交通工具，上班、买菜、接送小孩、走
亲访友等都是借助脚踏车。外出时车上带个人也有讲
究，如果是男同胞搭车，两腿叉开坐在后面，一旦遇到
情况两脚落地，可以借把力，使脚踏车稳稳地停住。女
同胞如果搭车，车技好的先让女同胞侧着身坐在车上，
然后左脚向前趟车的同时右脚从前面跨上去。车技水
平一般的先骑上去，然后女同胞侧着身从后面跳上去
坐。这种情况有的时候也会出现意外，就拿我与单位老
同事老冯来讲吧，每次外出同行，大都由我带着他。时
间一长，老冯感到不好意思，提出他带我，当时我很胖，
体重 !"#多斤，他不到 !##斤，如果他带我车龙头会翘
起来。老冯不相信，非要试一试，结果龙头翘得老高，他
不甘心，以为我在后面用劲使坏，让我像女同胞那样横
着坐在书包架上，再试仍然如此，这才罢休。
改革开放后，轻便摩托车渐渐取代了脚踏车，再后

来汽车也多了起来，脚踏车自然被冷落在一旁。现在人
们的观念彻底改变了，脚踏车不仅可以代步，还可健
身，更是低碳。街头巷尾骑脚踏车的人多了起来，政府
也在倡导绿色环保，全力推行绿色交通，大街上出现了
各种颜色的共享单车。回来吧，脚踏车！

融 入
周珂银

! ! ! !去日本鹿儿岛度假，
完全是因为闺蜜晓华的缘
故，她在那里的一家温泉
大酒店工作。用她的话
说，那是一个往地下砸一
个窟窿就能冒出温泉眼的
地方。
野外温泉、自然风光

是她工作的酒店特色，之
后，晓华又带着我去对面
山头上的另一家酒店体验
“宫廷温泉”。这样的温泉
基本就在室内了，以亭台
庭轩规划出各种格局的温
泉池，匠心独具，别有情
趣。然而浴毕到了“后
宫”更衣室就乱套了，游
客中有不少中国客人，故
酒店方特在室内张贴了中
文的注意事项，譬如换下
的浴衣放在哪里，用过的
毛巾梳子之类各置于何处
等等，但那些译文着实差
劲，词不达意，大家看了
云里雾里，所以东西还是
随意放，我也是借助晓华
的翻译才搞清楚。
里面有一位穿工作服

的中年妇女，她知道语言
不通，便索性不说话，只
是不停地收拾着，不厌其
烦地将物品重新归类。晓
华将这个问题向这位妇女
作了反映，在交谈中当她
得知晓华是对面那家酒店
的中国员工时，马上眉开

眼笑地说着请多指教之类
的客气话，须臾，竟拿来
笔和纸，请求晓华帮他们
将这些说明重新翻译一
下。

我以为晓华会为难，
不料，晓华不仅接下了这
个活，而且还拿手机拍下
每一份说明，回到房里认
认真真翻译起来。翌日，
我们退房时，晓华将译文
一并交与前台时，一位先
生即刻从柜台里走了出
来，显然是在刻意
等候着，他恭恭敬
敬向我们鞠了一
躬，然后送上一份
酒店的自制点心表
示谢意。我这才知道，昨
日遇到的那位妇女，只是
酒店聘用的小时工，她在
做完清理工作之后，将这
件事情做了书面记录，交
接给了前台，于是有了今
天这一幕。我不禁佩服，
一个打零工的，居然可以
将客人的反映落到实处，
但也不理解晓华，作为同
行，还相隔不远，理应是
竞争对手，又怎么会帮助
对方？晓华说，在这里同

行之间提倡互相帮衬，这
是共同意识，所以，那位
妇女才会提出帮助的请
求。
同行互帮，这样的事

在日本确实不鲜见。两年
前我曾在日本买过一种袜
套，因为脚底心有一块软
垫，脚后跟有防滑材料，
所以穿着特别舒服。这次
来日本逛商场时看到一家
袜铺，便刻意寻觅欲再购
几双。然而只找到类似
的，没见同款的，犹豫之
下还是拿了两双，在付款
时又迟疑了。于是不死
心，干脆脱了鞋指着脚上
的袜套问营业员可有同

款。营业员是个可
爱的女孩，看了看
说，我们这里没
有，但是商场里另
一家袜子铺有卖这

个款式。听了这话，我尴
尬了，手上拿着的袜子是
买还是不买？女孩似乎看
出我的纠结，拿过我手上
的袜套，很自然地放回货
架，然后陪着我到了另一
家袜铺微笑着说，就是这
一家，你进去看看吧。
果然，我在这家店铺

轻而易举地找到了想要的
袜套，只是心里十二分过
意不去，那个陪我来的女
孩，我没让她做成生意，
他们难道不讲究销售业绩
吗？见我一脸内疚，晓华
笑道，人家才不在乎你两
双袜子的生意，再说以后
这边的客人要买那边的货
品，他们也同样会带过去
的。这里做生意讲究的是
融入，光一家店好有啥
用，只有整个商场的生意
兴隆，那一家家店铺才能
持续经营。
是啊，无论是商铺、企

业，还是个人，将个体的小
微融入大环境，聚沙成塔，
才能始终保持世界一流的
服务水准，才能始终保持
整洁的市容市貌，这就是
“融入”的整体效应。
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志摩笔下开生面
叶国威

! ! ! !对徐志摩的印象，最
初都来自语文课本。特别
是“那河畔的金柳，是夕阳
中的新娘；波光里的艳影，
在我心头荡漾……我挥一
挥衣袖，不带走一片云
彩。”记得最牢，几能倒背。
尔后读《爱眉小札》，更深
深被他那疯狂、热烈、苦涩
的文字所打动。后来我曾
到英伦，特别走访剑桥、康
河，要寻觅的是那沉淀着
彩虹似的梦。然二十多年
弹指过去，却未曾走向徐
志摩故乡。
今年初春终于完成了

到海宁硖石的心愿。那天
到了硖石已近黄昏，于是
先到东山。车停在山脚下
蒋方震的纪念馆
前，然因年假，重门
深锁。但横匾“蒋百
里纪念馆”为周退
密先生于壬辰三月
所书，读来亲切。记得
$#!! 年还得周先生为我
所藏俞平伯先生诗卷题诗
四首，并另赐诗一纸“少不
如人老更颠，墨林又结一
重缘。迩来颇为冰名闹，幸
勿教它网上传。俞平伯先
生五言律七首题后得此代
简奉似无邪堂主人”，那年
先生九十八岁，笔力依然
清健，诗情有味。
缘级而上，凌绝顶处

便是有名的智标塔，徐志
摩当年常在这里的飞岚阁
驻足。如今晚眺西山落霞，
真个要作别西天的云彩。
晚来在洛塘河边上徐

行，水声潺湲，倒影寒波生
色，绘源桥的影儿随着微
波荡漾，分外暖人，竟忘身
在萧萧冷风中。走入南关
厢街，在龙宝斋中见一方
刻宝瓶砖砚，边侧有“永
元”两字，下有一铜钱纹，
知为半砖，虽缺年款，亦议
价而藏之。
第二天

起早，吃过
咸 菜 肉 丝
面，先至西
山徐志摩墓
前凭吊，墓
前三十五级
青 石 阶 寂
寂，诗人生
命 虽 然 短
暂，但他的
诗文与传奇
一生，却引
醉众生。后
信步至干河
街 %& 号的
徐 志 摩 故
居，该建筑
为中西合璧
式砖木结构
二层楼房，
前后两进，
台 门 匾 额
“诗人徐志

摩故居”为金庸所书。
在后楼二楼展示了不

少陆小曼的画作，画得真
好。我第一次看到陆小曼
的画作是在董桥先生《故
事》书里，这一幅癸未中秋
画的《晚渚轻烟》，山岚烟
树，幽雅淡远，深浅点染之
间，已不见华衣丽影，酒歌
霓裳的海上名媛。是的，癸
未年中秋就是 !'(% 年 '

月 !(日，那一年差五十五
天就是徐志摩逝世的第十
二个年头，当徐志摩因飞
机失事，不幸遇难后，陆小

曼痛定思痛，就如
同她在《哭摩》中所
言：“我只叫我的心
从此麻木，不再问
世界有恋情，人们

有欢娱。我早打发我的心，
我的灵魂去追随你的左
右，像一朵水莲花拥扶着
你往白云深处去缭绕，决
不回头偷看尘间的作为，
留下我的躯壳同生命来奋
斗。”她自始素妆服，不交
际。
后来我在海宁、杭州

盘桓数日便回香港。在正
月十二到旧时月色楼为董
桥师整理书籍字画，无意
间理出徐志摩用砚墨拓，
砚盖有寿石山人铭：“徐家
甓，坚且厚，造何年，汉辛
丑。琢为研，宜世守，磨不
磷，寿黄考。”砚边记：“此
砖得自吴兴，与汉永元砖
同坑，故知为汉物，今容史
侄五十生辰，贻此以取金
石长寿意。”而砚池左角上
有印“隋轩”，右下刻“紫珊
秘玩”，正在这印上方有徐
志摩铭：“洵美以汉砖研见
贻，谓是徐家旧物，当归徐

君宝用，殊可感也。”
因言前曾过海宁亦得

永元砖砚事，桥师见我爱
之，遂题数语见赐：“隋轩
汉砖研，乃昔年海上闻人
即洵美赠徐志摩之古物，
友人陆灏请高手拓出数
纸，命余题签并留存一幅。
丁酉春日，君重来寒斋为
余整理书籍字画，见而爱
之，恳请携回台北付之装
池，永留纪念，聊题数语
以志流源。”并对我说：
“徐志摩是新诗诗人，当
今天下，若你能请到余光
中先生题上‘志摩用研’四

字，那是最好不过的。”“然
余先生从不写毛笔字的。”
我说。
恰巧今年余光中先生

与夫人曾于书中见董师所
书花笺甚为喜爱，请我回
香港时代为表达，桥师闻
之，说他们是前辈，又是好
友，于是写了一阕韦庄的
词，还抄了《两般秋雨盦随
笔》红豆条，言送长辈不可
落单，命我送呈。
我回台湾后，便亲赴

高雄将两张花笺送上，且
冒昧乞余先生在砚拓上赐
题，余先生很为难地想了
一会说：“董桥可真要我出
糗。”未几，余先生说：“写
‘志摩笔下开生面’可好？”
停了半晌，就下笔。

轮到我说!吃过了"

汪卫平

! ! ! !三月上旬，第一江鲜———
刀鱼大量上市，上海许多老字
号纷纷推出各种刀鱼制作的点
心、面式。那天阳光明媚，空
气清新，带上老爸老妈来到福
州路上的老字号———老半斋，
店堂内尝鲜的人们挤得满满当
当，好不容易等到座位，点了
刀鱼汁面，外加清蒸刀鱼，
(##元一条。我想陪着爸妈逛
了那么多路，走过来尝鲜，再
贵也要让他们尝尝。结果没想
到端上来的一条仅有一两多

点，看着
那么丁点
小 的 刀

鱼，我是动不了筷子了。赶紧
把清蒸刀鱼的大盘子往爸妈面
前挪，说，你们趁新鲜快尝
尝，慢点吃，小心刺。刀鱼看
上去非常鲜亮，尽管清明
前刀鱼骨刺是软的，但鱼
刺还是蛮多的。
我爸说，他从小是在

江边长大的，所以不怕
刺。边吃边示范着：上下嘴唇
一抿，再横向挪挪，鱼肉吞进
嘴里，而鱼刺即往外吐出来
了。看着他们慢慢品尝的样
子，一种满足的幸福感涌上心
头，这种感觉比自己吃了还要
开心！

我想起小时候，那时物资
匮乏，可选择的东西不像现在
那么多。有一点什么好吃的，
爸妈就舍不得吃，总是说“吃

过了”，或者说在单位“吃过
了”，省下来给我和弟弟吃。
我一直记得奶奶有句话叫作
“让筷子”：就是那个时候只要
家里添点荤菜，大人们就很少
搛。他们还总是说：你们小孩
子在长身体，需要营养，多吃

点！还记得那个年代有一种纯
巧克力，是不规则块状的，食
品店里难得到货，碰巧买到
了就用小榔头敲成小块，我
和弟弟吃得那个香啊，
拿过的手指都要再吮一
吮，在我印象里就没见爸
妈尝过。
现在条件好了，商品

如此琳琅满目，可选择的东西
比比皆是，而他们却老了，限
制多了，有好多东西吃不了，
不能吃。所以，只要他们能吃
的，我总是要陪着他们去品
尝，或是合理安排吃东西的时
间段，含糖的食物分段拉开时

间尝一
点，对
血糖的
控制也会有好处。我身边的同
学、朋友非常羡慕我：二老的健
康是真正的福分。是的，我应该
惜福。
老爸老妈一边吃，一边还忘

不了叫我们一起吃，我不假思索
地跟他们说：我已经吃过了。
女儿在我旁边也跟着说：外

公外婆我们都吃过了，你们慢慢
吃吧。她现在身怀六甲，望着女
儿这般懂事，心里真是有一种甜
甜的欣喜滋味，她即将为人母，
这也应该是胎教的一部分吧！

勿忘先人
过传忠

! ! ! !当我乘游轮来到伏尔加河边的雅罗
斯拉夫尔城时，一幕情景震撼了我：在这
座城市的中心广场，排列着一座座立柱，
柱顶的玻璃框架里陈列着一个又一个二
战时参战烈士的名单。有的名字来自当
年参军时的学校或班级，其中，仅仅一个
班级就有十来位同学献
出了生命，付出的代价
真是不可思议的昂贵。

几十年过去了，这
些战死者的同龄人也大
多离开了人世，但他们仍活在这里，接受
着人们的崇敬和拜谒，接受着一代又一
代人的感恩。
我想，这样的民族是不会被战胜的，

这种对先人永不忘怀的心意是美好而高
尚的。
我国有很多烈士陵园，有更多的先

人墓地。年年岁岁，尤其到了清明季节，
人们都会去祭扫。但是，在这些逝去者的
家乡，在他们战斗、工作和生活过的地
方，人们是否还会记起他们？可有什么时
时提醒人们不要忘怀他们的设置呢？

去年我曾去奉贤庄行新叶村参观。
他们的新村建设中有一个项目是建立村
史展览馆，馆中陈设的内容里就包含了
对一些先人的追忆：哪些人在村里从事
地下斗争，哪些人参加武装斗争献出了
生命，哪些人抗美援朝把鲜血洒在了异
国的土地上，哪些人在家乡、上海乃至全
国范围内作出过特殊的贡献……直到近
代以来那些在家乡办学、赈济以及造桥
修路有着较大影响的，也都姓甚名谁，一
一列出，不仅有文字记载，有的还有珍贵
的照片和文物附上，给参观者留下了深
刻的印象。是的，有着五千年文明的我
们，该有新时代的家谱、家庙甚至牌坊，

这也是传承文明的标志之
一啊。
上海青浦的福寿园每

年清明前夕都要举行祭祀
先人的仪式。宣读的祭文
中，把先人归纳为三类：“一祭先烈，激情

满腔”、“二祭先贤，敬意
绵长”、“三祭先辈，真情
难忘”。是啊。先烈、先
贤、先辈，都是我们的先
人，都应该是我们缅怀

的对象。若干年来，大家对先烈的祭奠还
比较重视；而对先贤就要淡漠一些，有时
甚至连标准的掌握都比较困难；至于先
辈，作为一些普普通通的长辈，不少人更
不予以重视了。其实，每一位平民百姓，
只要是为人民做过一些好事、贡献过自
己一份心力的，作为子女后代，都应当感
恩于心。此心殷殷，此情切切，有了这一
番心意，我们的社会才会一天一天走向
进步。
由此不禁想起母校华东师大校园中

的孟宪承、刘佛年两位校长的雕像，而我
当年就读过的市西中学和工作过的复旦
附中，也都陈设着老校长赵传家和姜拱
绅的雕像。这是完全应当的。不单学校，
有些单位，像中国医药工业研究院，在建
院 "#周年时，大厅里就陈列了多位先辈
的铜像。而作为市科协活动地点的“好望
角”大酒店，有的楼层就是以已故科学家
的名字命名房间的，如“（谈）家桢厅”、
“（王）应睐厅”、“（冯）德培厅”等等，就像
浦东张江地区以祖冲之等科学家命名马
路一样。所有这一切都标志着在纪念先
人方面，我们正在向前迈步。
历史不应割断，让我们勿忘先人，把

民族的精神代代相传。

约会 #剪纸$ 李守白 作


